
香港文匯報訊（記者 莊禮

傑）水貨客問題仍肆虐本港，北

區區議會早前成立「水貨問題工

作小組」，專責解決相關問題。

小組昨日舉行第二次會議（見

圖），由相關部門代表向區議員

匯報現行措施。海關最新數字顯

示，近月邊境管制站就配方粉進

行執法行動及檢獲配方粉的數量

均有上升趨勢，反映措施效果不

俗，可控制走私奶粉出境數字。
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近月檢獲數量
月份 行動次數 檢獲公斤

2月 219 1,540

3月 301 2,079

4月 344 2,054

資料來源：海關 製表：莊禮傑

邊境檢獲走私奶粉量趨升
海關近月嚴打措施見效 羅湖是否擺「鐵馬陣」待定

出席會議的各部門代表向北區區議會匯報專責負責
北區水貨問題的人手數字，現時食環處、海關、

入境處、警方、消防處及地政處6個部門合共有逾五
百人處理相關問題，其中有人員更要兼任其他任務。

姚銘：打擊水貨人手緊

民建聯區議員姚銘認為，只得約五百人處理水貨問
題有龐大壓力，冀各部門均能成立專責小組專門處理
問題及增派人手。
海關鐵路及渡輪口岸科總指揮官（署任）伍境康表
示，海關自今年3月中在落馬洲出境口岸設「鐵馬
陣」，當有大量持大型行李旅客過境時，部門會以
「鐵馬」將人群分流，被分流人群要接受抽樣的X光
機檢查。伍境康指，現時走私客已由紙箱轉至以行李
箱攜帶奶粉，前線人員難以用肉眼判斷，故相信分流
及X光機檢查措施能提升執法效率。
根據海關提供予區議會的數字，部門在邊境管制站

就配方粉進行執法行動及檢獲配方粉的數量近月有上

升趨勢，由今年2月份的219次行動及檢獲1,540公斤
配方粉，上升至3月份的301次及2,079公斤；及4月
份的344次及2,054公斤。
伍境康認為，海關的措施效果不俗，可控制走私奶
粉出境數字。被問及「鐵馬陣」何時會推展至其他口
岸如羅湖，他指措施只實行個多月，要再視乎效果，
暫時未有定案。
多名出席會議的區議員向部門反映社區現況及就相

關措施表達意見，有人指「一周一行」落實後，水貨
客問題並未解決，部分地方更有惡化趨勢。區議會最
後決定將工作小組會面常規化，未來會聯同各部門每
隔約個半月舉行一次會議。

香港文匯報訊（記者 文森）現時香港約有八十萬名
打工仔，一年只可放12天法定假期，與公眾假期相差
5日。工聯會權益委員會昨日到政府總部請願，要求
政府盡快統一公眾假期及法定假期，讓全港打工仔享
有同等的權利。
工聯會權益委員會數名成員昨日由金鐘海富中心遊

行到政府總部，向勞工及福利局局長張建宗請願，要
求政府盡快立法，將復活節、佛誕及聖誕節翌日列為
公眾假期，並把法定假期及公眾假期劃一為17日，讓
全港打工仔都可放同等日數的假期。
委員會表示，兩種假期制度不公平，如明日佛誕便

是法定假期，令有佛教信仰的工人不能放假去祈福，
無佛教信仰的工人也未能與家人共聚天倫。
委員會又說，近年勞資關係持續緊張，期望政府在

這些相對較少爭議的議題上盡快處理。

工聯促速統一公眾假勞工假

■工聯會權益委員會昨到政府總部請願。

香港文匯報訊（記者 陳敏婷）政府近年積極推動多
項大型基建工程，樓宇翻新工程數目亦與日俱增，建
造業工人在趕工的同時必須留意自身安全。職業安全
健康局昨日聯同多個建造業工商會及政府部門舉行安
全研討會，勞工處指過去5年共有16,694宗「人體從
高處墮下」意外，佔整體工業意外12%，其中不少是
工人在使用木摺梯時跌下身亡，提醒工人務必使用合
適的工作台。另外，食環署提醒市民，地盤多積水，
夏季更要小心防治蚊患。
職安局昨日聯同建造業議會、業界工會及商會、勞

工處等相關政府部門舉辦「建造業安全推廣活動2016
啟動禮暨大型基建工作安全研討會」，日本中央勞動
災害防止協會也有派員出席演講。
高處墮下的致命工業意外中，不少工人是在離地兩

米至三米的工作地點墮下，當中不少涉及使用不安全
的梯具。勞工處副總職業安全主任李思明表示，追溯
問題根源，不少工人都是在使用木摺梯時跌下身亡，
叮囑工人不應使用梯具進行高空工作，「無論在哪種
高度工作，都應選用合適的工作台、棚架或吊船，而
且要有圍欄。」
另外，炎熱多雨的夏季是蚊患肆虐的季節。食物環

境衛生署防治鼠蟲主任霍明茵表示，致倦庫蚊及白紋
伊蚊都是工地常見的蚊子，而地盤多積水，更要小心
防治蚊患。她指出，不少隱敝地方如水馬上的凹洞、
廢棄輪胎中間、帆布下陷位置等都易儲積水，巡邏工
地時必須陪加留意，可以封口、刺穿及抽走等方法處
理積水，並每周於不能清走積水的地方施放殺蟲劑。

職安局：地盤爬梯最高危
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香港文匯報訊（記者 文森）公屋
「3年上樓」承諾再延長。房屋委員會
昨日公佈最新公屋輪候數字，一般申請
者的平均輪候時間，由去年12月底的
3.7年升至今年3月底的3.9年，申請數
目則有逾28萬宗。房委會表示，由於公
屋申請人數不斷增加，而覓地建屋卻需
時進行，難免對平均輪候時間形成壓
力，但仍會致力達致一般申請者平均約
三年獲首次編配單位的目標。

單人申請減 因不合資格
根據房委會數字，截至今年3月底，

約有15.05萬宗一般公屋申請，去年12
月則約有14.7萬宗。至於配額及計分制
下非長者一人申請數目，則由去年12月
底的14.37萬宗跌至今年3月底的13.43
萬宗。房委會解釋，申請數目下跌主因
是房委會資助房屋小組委員會於前年10
月通過修訂配額及計分制，由去年2月
起定期查核申請者的資格，而經查核後
確定為不符合資格的申請已被取消。
房委會昨晚發新聞稿指出，政府早於立

法會及房委會會議上作出示警，公屋申請
數目不斷上升而公屋供應緊絀，一般申請
者平均輪候時間於3年左右的目標有機會
偏離。房委會指政府已採納46萬個單位為
2016/17至2025/26年度10年期的長遠房
屋供應目標，當中公營房屋佔60%，包括
20萬個公屋單位及8萬個資助出售單位。
房委會又指，透過現居租戶交還單位

和打擊濫用公屋資源執法行動每年平均
淨回收約7,000個單位，以及因租戶購
買陸續推售的新資助出售單位而可能回
收更多公屋單位，均有助處理不能負擔
租住私人樓宇人士的住屋需要。

■職安局昨舉辦基建工作安全研討會。 陳敏婷 攝

■■莊禮傑莊禮傑 攝攝


